



RICARDO MONREAL ÁVILA

Tata Pachito

“Instruid al pueblo, las armas ilustradas jamás serán esclavas”. Esta frase, pronunciada por Francisco García Salinas, encierra una visión profunda sobre el poder transformador del conocimiento y la libertad.

En un contexto nacional e internacional, caracterizado por la exigencia de paz, la lucha contra la desigualdad, la defensa de la educación pública y la justicia social, pudiera ser oportuno volver la mirada hacia atrás, no como un gesto de nostalgia, sino como una vía de exploración rigurosa sobre lo que otras personas hicieron cuando México también enfrentaba retos estructurales complejos.

Tal interés me condujo a una de las figuras más trascendentales —y, paradójicamente, menos difundidas a nivel nacional— que ha dado el estado de Zacatecas: don Francisco García Salinas, “Tata Pachito”, como aún se le recuerda y a quien se le guarda un respeto particular en nuestra entidad.

Como gobernador de Zacatecas, García Salinas fue protagonista de una agenda reformista centrada en la educación, la economía y el federalismo.

Su gobierno se tradujo en acciones concretas, como la fundación de instituciones educativas, el impulso a la industria local y una defensa decidida de la soberanía estatal frente al centralismo creciente del régimen de Santa Anna.

La educación fue otro de sus ejes fundamentales, ya que comprendió que un país sin habitantes ilus-



trados se condena a sí mismo a la dependencia.

Las preguntas que se formuló hace casi dos siglos continúan vigentes: ¿cómo construir una paz duradera? ¿Cómo garantizar educación pública de calidad? ¿Cómo equilibrar el poder entre el centro y las entidades federativas?

Recordar a Francisco García Salinas implica la apertura de un horizonte de posibilidades para el presente y el futuro.

Con esa inquietud, comencé una investigación y consulta de archivos históricos, correspondencia personal, debates legislativos y prensa de la época. El objetivo fue reconstruir, con el mayor rigor posible (a partir del análisis crítico de sus decisiones, no desde la idealización), su pensamiento político y su trayectoria institucional, sus contextos y sus consecuencias.

A medida que avanzaba en la búsqueda, la figura de García Salinas se volvía cada vez más actual. Sus planteamientos sobre gobernanza local, justicia social y educación adquieren hoy especial pertinencia. Su vida es un recordatorio de que hubo momentos en nuestra historia en los que las respuestas se buscaron con profundidad, principios y una visión integral del desarrollo humano.

Este esfuerzo culminó en la publicación de una biografía política e intelectual titulada Francisco García Salinas. A través de sus páginas, las y los lectores comprenderán, en las siete partes que la conforman, tanto el entorno histórico en que se desenvolvió el



personaje como la evolución de su pensamiento.

La obra comienza con el contexto nacional tras el colapso del orden novohispano, y de ahí se interna en su infancia rural, su formación influida por el constitucionalismo gaditano, su labor legislativa en los albores de la república y su papel como secretario de Hacienda.

La parte central se dedica a su gestión como gobernador, en la cual se destacaron su impulso a la educación, su visión económica y su confrontación con el poder central. Finalmente, se abordan sus últimos años de vida y la manera en que su legado político y moral ha sido recordado —y en ocasiones olvidado— por la historia oficial.

El libro está disponible de manera libre y gratuita en el siguiente enlace:

<https://ricardomonrealavila.com/wp-content/uploads/2025/06/francisco-garcia-salinas.pdf>

Esta publicación reivindica a una figura esencial de la historia mexicana, pero también ofrece herramientas para repensar algunos de los debates contemporáneos: el papel de los gobiernos locales, la defensa de la autonomía estatal, el valor estratégico de la educación pública y la posibilidad de construir gobernanza desde la integridad y la cercanía con el pueblo.

Recordar a Francisco García Salinas implica la apertura de un horizonte de posibilidades para el presente y el futuro. Tal vez, si volvemos a escuchar al hombre que el pueblo nombró “Tata Pachito”, podamos encontrar respuestas y una guía frente a los desafíos que hoy, una vez más, nos convocan a todas y a todos. ●

Coordinador de los diputados de Morena
ricardomonreal@yahoo.com.mx

X y Facebook: @RicardoMonrealA